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Anne-Christin Roth & Lara Stamm

Sportunterricht auf Distanz. Chancen und Herausforderungen für Sportlehrkräfte
Die pandemiebedingten Schulschließungen und der daraus resultierende Distanzunterricht stellte gerade für den 
Sportunterricht, in dessen Zentrum im Präsenzunterricht die gemeinsame Sportpraxis steht, eine besondere Her-
ausforderung dar. Wie Sportlehrkräfte mit dieser Herausforderung umgingen, wurde kaum systematisch erfasst. 
Der Beitrag präsentiert Ergebnisse einer explorativen Interviewstudie, in der Sportlehrkräfte (N = 66) aus der Pri-
marstufe (PS) und den Sekundarstufen I und II (Sek. I und II) in NRW im Mai und Juni 2021 zur Bedeutsamkeit von 
(Praxis- und) Theorieanteilen im Präsenzsportunterricht vor den Schulschließungen sowie im Sportunterricht auf 
Distanz befragt wurden. Die dargestellten ausgewählten Ergebnisse wurden mittels inhaltsanalytischer Auswer-
tung nach Gläser und Laudel (2012) gewonnen.

Remote Teaching in Physical Education: The Potential and Challenges for Physical Educators
The closing of schools due to the pandemic and the resulting remote teaching was a special challenge for physical 
education with its normal focus in schools on group sport participation. How physical educators dealt with this 
challenge has hardly been systematically analyzed. The authors present the results of an exploratory interview 
from May to June 2021 with physical educators (n = 66 for elementary, junior and senior high North Rhine- 
Westphalian physical education teachers) concerning the significance of (practical and) theoretical parts of their 
lessons before the schools shut down and during remote teaching. The authors present selected results in accord-
ance with an analysis of the content based on Gläser and Laudel (2012).

Rolf Geßmann

Sportabitur zwischen „Reife“ und „Hochschulreife“. Gewidmet der Erinnerung an Dr. Norbert Schulz
Eine Beobachtung an den gegenwärtig verbindlichen Einheitlichen Prüfungsanforderungen in der Abiturprüfung 
Sport der Kultusministerkonferenz (EPA-Sport; KMK, 2017) gibt den Anstoß, sich mit der Zielformulierung dieser Abi-
turprüfung näher zu befassen. Zwar gilt seit der Reform der gymnasialen Oberstufe (GOST) von 1972 eine auf sachli-
che, methodische und urteilende Kompetenzen ausgelegte allgemeine Hochschulreife als Ziel der Abiturprüfung, 
doch scheint sich mit den gültigen EPA-Sport von 2017 ein erweitertes Zielverständnis dieser Prüfung darzustellen. 
Die Sportprüfung macht ganz offensichtlich einen Schritt in Richtung der ehemaligen Reifeprüfung, wie die Abitur-
prüfung bis zur Oberstufenreform 1972 noch hieß. Nunmehr sollen auch soziales Verhalten und persönliche Reife 
der Prüflinge wieder für die Abiturprüfung relevant sein. Das führt zu der Frage, wie verlässlich Indizien für den Auf-
weis von Reife qua Lebensreife in der Abiturprüfung gefunden werden können.

German High School Graduation Exam for Sport Show a Development between Signs of Maturity and 
Qualifications for Admission to a University.  In Remembrance of Dr. Norbert Schulz
Studying the currently obligatory standardized requirements for the high school graduation exam in sport com-
piled by the conference of all secretaries for cultural affairs (EPA-Sport; KMK, 2017) leads the author to further 
analyze the stated objectives. Certainly since the reform of the senior high classes in 1972 (GOST), the objective of 
the high school graduation exam has consisted of general preparation for studying at a university uniting sportive, 
methodological and judgmental types of competence; however, with the EPA-Sport of 2017 an extended concept of 
these exam objectives seem to be valid. The current sport exam obviously tends toward the earlier “maturity 
exam,” the name of the graduation exam before the 1972 reform. Beginning in 2017 social behavior and the stu-
dents’ personal maturity are relevant for the graduation exam. This leads to the question of how reliable factors 
can be found for the graduation exam to prove maturity through a mature level of life.

Johannes Gutbrod & Ingo Wagner

Verbale Kommunikation im Sportunterricht. Dialogizität als Handlungsorientierung für Sportlehrkräfte
Unterricht fußt auf einer gelingenden Kommunikation zwischen Lehrkräften und Schüler*innen. Im Sportunter-
richt erscheint dies besonders wichtig, da hier im Gegensatz zum Klassenraumunterricht durch fehlgeleitete sport-
liche Betätigung körperliche Gefahren entstehen können. U. a. deshalb ist es für Sportlehrkräfte bedeutsam, ein-
deutig und klar zu kommunizieren. Auf Basis von drei Nuancierungen der dialogischen Gesprächsführung werden 
daher praktische Handlungsorientierungen für Lehrkräfte im Sportunterricht abgeleitet. Es werden konkrete 
methodische Vorgehensweisen unterbreitet, die anregend für den praktischen Sportunterricht und seine Reflexion 
sein können. Der Ansatz kann einerseits zur Professionalisierung der Lehrkräfte beitragen und andererseits die 
Anbahnung der Reflexionsfähigkeit der Schüler*innen in Bezug auf die eigene sportliche Bewegung fördern.

Verbal Communication in Physical Education:  
The Competence of Discourse and Practical Guidelines for Physical Educators
Teaching is based on successful communication between teachers and students. This seems to be particularly 
important in physical education because, in contrast to classroom teaching, physical harm can result from mis-
guided physical activity. Among other reasons, it is therefore important for physical educators to communicate 
clearly and unambiguously. Thus the authors derive practical guidelines for physical educators on the basis of 
three nuances of discourse. They present concrete methodological approaches that can be stimulating for instruc-
tion and reflection. On one hand the approach can contribute to the teachers’ professionalization and on the other 
hand facilitate the students’ ability to reflect on their own movement in sports.




